
心得：我在東方的霍格沃茲學院的日子

by 楊東燕

夜幕裏，初見東華。

和其他小夥伴不一樣，我對東華很陌生，僅僅是查了一下專業，其他資料一律不知。

所以我不知道原來東華是臺灣東部首座綜合大學，是臺灣“東部最高學府”，是“臺灣後花

園”，更被稱作是“東方的霍格沃茲學院”；

所以我不知道原來東華有原住民族學院，因為花東地區有很多臺灣原住民，這裏可以提供給

他們不失原始而又與時俱進的學習；

所以我不知道原來東華那麼大，一開始在這裏幾乎每天都會迷路，但又在迷路的過程中為這

所學校的活力所傾倒；

所以我不知道原來東華學術那麼開放，我可以選任何我想學的課程哪怕專業不同只要我願意

我肯學；

所以我不知道東華原來那麼美，每天騎單車在路上我都可以眺望美麗的合歡山，道路綠樹成

蔭，鳥語花香……

也許正是因為這份“不知道”，我在東華每天每天都收穫到我以往生活所不曾經歷的一切。

專業課

從自己本身的專業課出發，我的看法是——環境決定一切。

因為學了財務報表分析，才知道臺灣在前幾年更改了會計準則，與國際會計準則接軌，因此

在會計數據的呈現上與大陸會有所不同。也因此，在會計專業課上都以國際普遍通用的 IFRS
（IFRS 是全球統一的財務規則，是按照國際標準規範運作的財務管理準則。用於規範全世界

範圍內的企業或其他經濟組織的會計運作，使各國的經濟利益可在一個標準上得到保護，不

至於因參差不一的準則導致不一樣的計算方式而產生不必要的經濟損失。）為學習的基礎。

而在自己在大陸的學校學程中則沒有學習這方面的知識。教科書都是使用外文，因此學習的

知識大都會涉及國際的準則規定等。

為什麼大陸的學程不用學呢？我的看法是大陸學生學習會計大部分是為中國本土的企業公

司服務，所以沒有學習 IFRS 的必要，如果需要考國際認可的證書也許就有學習的必要。而

因此臺灣學生學習的理由也可以理解了，因為臺灣國際貿易比較多，而且內部人才市場不像

內地那麼大，會計人才（當然不僅僅是會計）需要“走出去”，去適應國際要求。因此在學

程上的差異可以說是由環境決定的吧。

再者，說說專業課的上課，覺得對於學生的自主性還是要求比較大的，沒有預習和準備的話

會很難跟上老師上課的速度。而且由於是英文書，對大陸學生的要求就更大了，學習難度也

會比較高。

選課

在東華可以選自己喜歡的課，文科可以選理科的課（難度很大吧哈哈），理科也可以選文科

的課，只要任課老師答應。這樣的學習的模式一下子打開了我的新視野——這才是大學啊。

大學，就應該給予學生大的廣闊的學習平臺，一個無限可能的學習平臺，各種知識的獲取、

不同思想的交流、在這其中發現未知的知識欲求，並去挖掘它，這才是大學的真諦，當然是

我理解的。

我在交換期間選了幾門自己比較感興趣的非專業課，例如有日語、廣告學等，收穫頗豐，在



在這裏面認識到一些其他專業、其他年級、其他地區的學生，這也是在自己大陸學校學習所

不可能發生的事情。在這其中，學習到了不用死磕專業課的另一種樂趣。

東華可以選擇的通識課課程很多，極大地豐富了學生選擇自己喜歡的類型的課程的機會，不

過聽本地學生說要搶課，估計心也挺累的。

合作

小組合作是東華課堂上經常需要的吧。

它有兩種模式：小組幾人課後一起做報告、作業等等，或者是小組課堂上針對老師的發問要

求進行腦力激蕩回答問題。這兩種在我選的課堂上都存在，所以來做個對比。

財務報表分析的期末考核就包括分析一家企業的報表來評估其經營能力。我所處的小組成員

都是管理學院的學生，專業有所不同。在分工合作上彼此還算順利，估計跟年級比較大作報

告比較很常見有關吧（我的小組成員）。在一次討論中也瞭解到企業管理的學生期末都要做

好幾個報告，作報告已經家常便飯了。“所以我們企管的學生都很努力的，基本上專業課都

要分組，都要報告，如果你不努力表現，在分組的時候會很難找到隊友。”我的一個組員如

此說道。而這也讓我又看到了另外的區別——在大陸的學校，期末考核還是以筆試為主的，

就算是報告也可能是書面報告，而不會是這樣在課堂上講臺上進行演講，當然這還是跟實際

的教學情況差異相關吧。通過這一次合作也讓我對臺灣，或者是說東華的學生的學習有了更

深的瞭解。

第二種腦力激蕩類型的小組是廣告學課堂上出現的，這種類型的小組作業當然比較自由開

放，考驗想像力和個人認知。通過討論，認識到不一樣的思維模式，瞭解到不一樣的看法。

就好像蕭伯納說的——如果你有一個人蘋果，我有一個蘋果，彼此交換，我們每個人仍只有

一個蘋果；如果你有一種思想，我有一種思想，彼此交換，我們每個人就有了兩種思想。在

交流中增長彼此的知識，打開認知的頭顱，真是一件開心的事。

“在東華看見世界，讓世界認識東華”是東華國際事務處的工作標語，也恰恰點開交換生專

案存在的意義。在東華，可以看到不同膚色、不同宗教的，來自世界各地的學生，他們在這

裏學習、交流、生活，感受東華、臺灣的魅力，也把自身的國家魅力、個人魅力帶到這裏，

讓東華變得更加豐富且國際性、社會性，而東華亦以美麗的環境、自由的學術來歡迎每個人。

我喜歡這樣的大學。

很珍惜，也很感恩來到東華的這段經歷，雖然只是短短一百來天，但東華的美麗我想我會懷

念很久很久。

祝福東華。


